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рЕгуЛироваНиЕ

ПроДвижЕНиЕ

27 ➔ «Банковский ландшафт меняется, 
меняются правила ведения банковской 
деятельности, стратегии развития. Это не-
обходимое движение, которое позволит в 
перспективе сделать систему более про-
зрачной, устойчивой. К сожалению, очи-
щение рынка от недобросовестных игро-
ков повлекло за собой снижение доверия 
в системе, особенно со стороны населе-
ния. Поскольку уровень финансовой гра-
мотности населения у нас еще невысок, 
любые слухи рождают панику, и люди пе-
рекладывают свои деньги в госбанки, счи-
тая их более надежными. Такая тенденция 
пока есть, но в перспективе частные бан-
ки за счет быстро реализуемых инноваци-
онных решений, персонального сервиса и 
индивидуального подхода к потребителю 
банковских услуг смогут увеличить чис-
ло своих клиентов», — уверена госпожа  
Поздеева.

Считается, что отзыв лицензий у бан-
ков с сомнительной деловой репутацией 
на рынке, с одной стороны, и выделение 
системно значимых игроков, с другой, ве-
дет к консолидации банковских активов и 
клиентов в крупнейших банках и способ-
ствует стабилизации ситуации в отрасли 
в целом. Директор Северо-Западного ре-
гионального центра Райффайзенбанка 
Алексей Богатов подчеркивает: «Новая 
политика мегарегулятора приводит к тому, 
что микрофинансовые организации и бан-
ки с агрессивной кредитной политикой 
пересматривают свои бизнес-модели и 
ужесточают подходы к риск-менеджменту, 
а также оптимизируют сеть отделений и 
модернизируют продуктовую линейку. По-
лагаем, что стремление государства мини-
мизировать отраслевые риски и повысить 
стабильность банковского сектора в целом 
носит социально ориентированный харак-
тер, поэтому должно быть положительно 
воспринято в банковским сообществе».

Однако в настоящее время это влияние 
невелико, полагает заместитель пред-
седателя правления банка МБСП Вале-
рия Воронкина. «Лицензии отзываются у 
банков, как правило, по следующим при-
чинам: из-за нарушений закона о противо-
действии отмыванию преступных доходов, 
либо из-за высокорискованной кредит-
ной политики. Что в целом соответствует 
стратегии Банка России по повышению 
стабильности банковского рынка. Собы-
тия последних месяцев подвергают ис-
пытанию стабильность всей финансовой 
системы страны, а не отдельных банков, 
и на их фоне отзыв лицензий малоизвест-
ных банков воспринимается уже почти как 
рядовое событие», — полагает госпожа 
Воронкина.

иЗмЕНить восПриЯтиЕ Аналитики 
утверждают, что напряженность в бан-
ковском секторе РФ по-прежнему присут-
ствует, хотя и не такая заметная, как это 
было после отзыва лицензии у Мастер-
банка в ноябре прошлого года.

Например, аналитик инвестиционного 
холдинга «Финам» Антон Сороко гово-
рит, что панические настроения среди 
населения сейчас особо не слышны, но 
и оптимистичного настроя, веры в неру-
шимость банковского сектора и крепость 
рубля тоже нет. «Лицензии отзываются у 
кредитных организаций из-за того, что в 
их балансе присутствуют дыры, так что 
логично, что кому-то не хватает средств 
в рамках конкурсного производства. На 
самом деле, текущую банковскую чистку у 
нас в стране воспринимают как-то непра-
вильно, она не направлена на ухудшение 
ситуации в отрасли, а необходима в рам-
ках борьбы с правонарушениями. Наш 
регулятор пытается не сразу и не всегда 
отзывать лицензию, а чаще пытается ре-
шить проблему за счет санации, благо 
таких процедур уже проведено немало, 
есть опыт, на который можно опереться. 
Думаю, что ЦБ РФ продолжит в ближай-
шее время отзывы лицензий у банков, не 
соблюдающих правила работы в данном 
секторе, но, конечно, это будет делаться 
с оглядкой на возможности АСВ (измене-
ний на самом деле не будет — регулятор 
и так учитывал возможности фонда)», — 
констатирует он.

По словам председателя правления 
ОАО «Балтинвестбанк» Игоря Кирилло-
вых, процесс отзыва банковских лицен-
зий имеет не столько активный, сколько 
систематический характер. «Начиная с 
осени прошлого года практически каждую 
неделю ЦБ РФ отзывает по две-три лицен-
зии. Поэтому если год назад известия о 
закрытии того или иного банка содержа-
ли в себе элемент внезапности, то теперь 
уже и клиенты научились проверять фи-
нансовую устойчивость банков, и банки 
выработали механизмы наглядного под-
тверждения своей репутации. Если гово-
рить о положительном эффекте чистки, то 
банковский бизнес, безусловно, стал бо-
лее открытым и прозрачным. В Петербур-
ге были отозваны лицензии всего лишь у 
двух или трех кредитных организаций, и 
никаких потрясений не рынке это не вы-
звало. Гораздо более заметным событием 
стала санация Балтийского банка», — до-
бавляет он.

Что до клиентов, считают специалисты, 
то они стали более взвешенно подходить 
к выбору банка-оператора. «Причем это 
касается и частных, и корпоративных кли-
ентов. В первую очередь бизнес и населе-
ние волнует сохранность их сбережений и 

свободной ликвидности. Население стало 
больше обращать внимание на финансо-
вую устойчивость банка, его рейтинги и 
участие в системе страхования вкладов. 
Появилась тенденция у частных клиентов 
дробить вклады до уровня гарантирован-
ной государством суммы, — приводит при-
меры Марина Вилис, заместитель предсе-
дателя правления банка «Советский» и 
директор банка по развитию. — Корпора-
тивный бизнес также пристально изучает 
отчетность банков, значения обязатель-
ных экономических нормативов, деловую 
репутацию как самого банка, так его соб-
ственников. Если же рассуждать в целом, 
то банковская чистка однозначно может 
привести к оздоровлению банковского 
сектора, а также к консолидации банков-
ского рынка и серьезному укрупнению ве-
дущих игроков».

бЕЗбиЛЕтНики По просьбе BG участ-
ники рынка высказали свое мнение о том, 
что происходит с высвобожденным бла-
годаря чистке персоналом, может ли он 
столкнуться с проблемами при поиске ра-
боты в финансовой сфере.

Один из руководителей банка, входяще-
го в первую десятку крупнейших банков 
России, сказал, что никакого «волчьего 
билета» у сотрудников, потерявших работу 
из-за аннулирования лицензии банка, нет. 
«При отборе они будут проходить провер-
ку службы безопасности, как и все другие 
соискатели, если ничего не будет выяв-
лено и при этом сотрудник обладает не-
обходимыми банку знаниями и опытом, то 
он наверняка будет взят. Несмотря на то, 
что лицензия у кредитной организации мо-
жет быть изъята из-за отмывания доходов, 
над конкретным соискателем никто свечку 
не держал, его виновность еще доказать 
надо, а это работа соответствующих орга-
нов», — заключил собеседник BG.

Игорь Кирилловых уверен, что хоро-
шие специалисты среднего и начального 
уровня всегда будут востребованы, а для 
управленцев это шанс проанализировать 
свои ошибки и не допускать их впредь. 
«Либо сменить сферу деятельности», — 
добавляет он.

Марина Вилис утверждает, что в бан-
ковском бизнесе, как и в любом другом, 
квалифицированные кадры очень ценятся 
и востребованы рынком. «Репутация и имя 
нарабатываются годами. Поэтому про-
фессиональных, нацеленных на результат 
сотрудников, банки, думаю, принимают на 
работу, оценивая исключительно то, под-
ходят ли компетенции конкретного сотруд-
ника профилю кандидата на вакантную 
должность. Также все понимают, что су-
ществуют разные уровни принятия страте-
гических решений о выборе направления 
деятельности банка. Поэтому на уровне 
менеджмента среднего уровня и линей-
ного персонала не существует каких-ли-
бо негативных отпечатков», — убеждена  
госпожа Вилис. n
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28 ➔ Первопроходцем в российской бан-
ковской сфере, привлекшим мировую 
звезду к продвижению компании, можно 
назвать банк «Траст», который еще в 2011 
году подписал контракт с Брюсом Уилли-
сом, а затем продлил его до начала 2016 
года. Как ранее пояснял вице-президент 
«Траста» Дмитрий Чуксеев, «Брюс абсо-
лютно точно попал в нашу целевую ауди-
торию. Это вроде бы далекий герой, со-

шедший с экрана, но в то же время свой 
и близкий».

Любопытная рекламная кампания для 
продвижения интернет-банка «Альфа-
Клик 2.0» была у Альфа-банка. Он сделал 
лицом этой кампании Железного челове-
ка, супергероя одноименного фильма в 
исполнении Роберта Дауни-младшего. В 
рамках этой рекламной кампании между 
студией Disney и Альфа-банком был за-

ключен контракт на использование обра-
за героя фильма «Железный человек 3». 
Основной акцент в кампании был сделан 
на размещении наружной рекламы и ро-
ликов в кинотеатрах в качестве заставки к 
фильму, а также выпущена ограниченная 
партия карт с изображением супергероя.

Еще один нетривиальный проект Аль-
фа-банка — сотрудничество с музеем 
«Гранд Макет Россия». Банк разместил 

свои отделения, рекламные щиты и авто-
мобили инкассации в этом петербургском 
проекте. В фирме рассказали, что основ-
ная задача состояла в том, чтобы есте-
ственно внедрить Альфа-банк в существу-
ющую инфраструктуру макета и сделать 
это, не раздражая посетителей. Поэтому 
они разместили не более двух рекламных 
конструкций в каждом регионе макета 
страны. n


